

LA CRÓNICA DE GERONA,

PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. *Precios de suscripción:* en esta ciudad al mes, pasado á domicilio 6 reales, trimestre 17; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. En los puntos donde no haya corresponsales, podrá hacerse la suscripción enviando el importe en libranzas ó en sellos de franqueo de 4 cuartos, al Administrador del periódico, calle de Ballesterias núm. 3.

Puente sobre el Galligans.

Hemos visto el proyecto del puente de hierro que se trata de construir sobre el arroyo Galligans, formado por el Sr. Ingeniero de caminos, canales y puertos de la provincia á petición de nuestro Excmo. Ayuntamiento. No somos de aquellos en quienes domina el sentimiento de una oposición sistemática, no; nos repugna como al que mas cuando nos vemos obligados por convencimiento á hacer el contra á tal ó cual idea, á tal ó cual acto nacida ó ejecutado ya sea por un individuo, ya por una corporación; pero al tratarse de los intereses del vecindario, de los cuales nos hemos constituido en celosos defensores no podemos guardar silencio ya que de él pudiera formar el público un nada favorable concepto respecto de nuestro celo é ingenuidad. Hecha esta aclaración que hemos conceptuado indispensable, vamos á esponer los motivos que nos obligan á desestimar el proyecto del puente en cuestion. Para precisarlos mas los reducimos á tres, y son: 1.º No creemos necesaria la construcción de un nuevo puente sobre el Galligans, atendiendo á haber ya desaparecido con el derribo del lienzo de muralla que interceptaba el curso de las aguas, el obstáculo principal del embalsamiento de ellas por el barrio de San Pedro y resto de la ciudad. Si es cierto que la poca elevación de la bóveda actual no permite la marcha del arroyo tan desembarazada como fuera de desear, puede á nuestro entender subsanarse este inconveniente haciendo una limpia del cáuce de cuando en cuando, pues nadie ignora que el lecho del arroyo ha ido elevándose y no poco de algun tiempo á esta parte. 2.º En el caso de tenderse sobre el citado arroyo un puente, dado que no fuesen equivalentes las garantías de seguridad que resultasen de la mencionada operación á las que se reportarian con la construcción de aquel; creemos que el sistema del proyectado no promete todas las ventajas que

son de desear, toda vez que si mal no comprendimos el proyecto, las barandas que medirian mas de dos metros de altura, deben repartirse arriba y abajo del tablero ó piso, ó sea colocarse este en el centro de aquellas, resultando de aqui que el terreno que se aprovecharia con la construcción del puente, ó lo que es lo mismo, el grueso ó espesor de la bóveda actual, se perderia de aquel modo bajando desde el piso un metro ó mas las citadas barandas. Hay mas aun: debiendo ser estas por el estilo de las que tiene el puente de la Princesa y tenia el malhadado de las *Palancas vermellas*; (sistema cruz de S. Andrés segun parece;) nadie puede negar que seria indudablemente un seguro obstáculo de las aguas, ya que retendria la broza y demás cuerpos que arrastran siempre los fuertes aguaceros, y embalsando el caudal se desbordaria por el barrio como antes. Convendria pues que se escogitase otro sistema al propio tiempo que mas airoso y elegante, que no ofreciese los inconvenientes de que acabamos de hacer méritos. 3.º Hemos creído reservar para el último caso el motivo que vamos á esponer, no porque sea el menos poderoso á nuestro juicio para oponernos al proyecto en cuestion, antes bien el mas atendible; y sí por la razon de que no podíamos consignarlo con la certeza de los anteriores, puesto que no estamos suficientemente enterados. ¿Con qué fondos se espera cubrir el gasto que ocasionará la construcción del puente repetido?... ¿Están consignados acaso en el presupuesto municipal del siguiente año?... ¿Tendrá para ello que recurrir el Excmo. Ayuntamiento á un aumento en la contribucion?... Sin poder contestarnos á estas preguntas nos parece escusado añadir una palabra mas sobre el particular por el temor de arriesgarnos á incurrir en infundadas suposiciones. Ignorando los recursos con que cuenta nuestro municipio, pero conceptuando que son en extremo exigüos, por esto el primer motivo que hemos espuesto ha sido el de creer

innecesaria la construcción del puente en proyecto, creyendo no sin fundamento que aquel respetable cuerpo debería para ello echar mano de recursos extraordinarios que gravarían los intereses del vecindario, por los cuales velamos según la obligación que nos impusimos voluntariamente.

NOTICIAS NACIONALES.

En Lebrija se ha cometido un crimen horroroso: un sujeto ha dado muerte á una mujer, infiriéndole multitud de heridas, abriéndole el vientre y separándole después la cabeza del tronco; parece que los celos han impulsado al perpetrador de tan horrible asesinato.

La *Gaceta* del 18 publica el real decreto autorizando al ministro de Hacienda para que someta á la deliberación de las Cortes un proyecto de ley sobre la unidad, ley y acuñamiento de las monedas españolas.

Se ha aprobado de real orden la tarifa y petitorio de la farmacopea española, redactada por la comisión nombrada al efecto en virtud de lo dispuesto en los reales decretos de 18 de abril de 1860 y 28 del mismo mes del 61, disponiendo la publicación en su día de dichos documentos, con arreglo á lo dispuesto en los artículos 30 y 32 de las ordenanzas de farmacia.

Parece que el Sr. D. Julian Sanchez Ruano ha llevado á los tribunales al Sr. Castelar, director de *La Democracia*.

Sentimos este desenlace que ha tenido la cuestión personal entablada entre ambos señores.

Hace muchos días que anunciamos un proyecto de ley del Sr. Salaverria sobre el sistema monetario, el cual ha sido leído á las cortes, estableciendo, según recordarán nuestros lectores, el escudo de 10 rs. como unidad monetaria.

Según carta de Paris, además de los artistas españoles que según dijimos á nuestros lectores llevaron sus obras á la exposición última, figuraban las de grabado en hueco de nuestro distinguido artista D. Eduardo Fernandez, autor de las medallas de señores diputados; del duque de Rivas, de Martinez de la Rosa, de Olózaga y otras; cuyas obras que hemos tenido ocasión de admirar, prueban que aun hay en nuestro país quien pueda resucitar este arte, que en tan lamentable decadencia se halla. Con satisfacción anunciamos que las obras espuestas han sido muy apreciadas por los eminentes artistas MM. Dumont, Cavalliere y Duré, habiendo decidido el jurado manifiestar á la Academia de Madrid el alto aprecio que estos trabajos le han merecido.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

En Prusia se advierte una tendencia cada día mas marcada en sentido de la anexión de los ducados dano-alemanes á la monarquía prusiana. En la Cámara halla gran favor esta idea, especialmente entre los individuos de la fracción mas avanzada del partido democrático. Varios diputados, á cuyo frente figura M. Waldeck, vicepresidente, han rehusado firmar una protesta en favor de los derechos del duque de Augustemburgo, alegando que la única solu-

ción satisfactoria es la incorporación de los ducados á Prusia.

El jurado de Bolonia se está ocupando de un proceso en que los acusados asisten á la audiencia, encerrados en una gran jaula de hierro. Vienen á ser unos 105, y son los principales individuos de una asociación de malhechores que ha cometido grandes robos, y sobre todo el de 800,000 francos en el Banco Padosi de Génova, á la luz del día. Como son hombres enérgicos y decididos, ha sido preciso encerrarlos, para seguridad de los jueces, en una jaula de gruesos barrotes de hierro.

Dice una carta de Turin que si el Papa va á pasar el fin de mayo en su posesión de Castel Gandolfo, irá escoltado por un batallón de sus zuavos, pues el brigandaje hace de las suyas por aquellas cercanías. Los bandidos se han apoderado de dos propietarios pidiendo rescate, y el príncipe Borghesse ha pagado por ellos 400 escudos, aunque aquellos querían 4,000, de modo que todavía ha habido que darles las gracias por su moderación y clemencia.

Escriben de la Jutlandia que los prusianos, á la fecha del 7 de mayo, continuaban exigiendo á los pueblos, además de las contribuciones de que hemos hablado, toda clase de pedidos de víveres, efectos, etc. Ultimamente tuvieron que entregar 70,000 pares de botas nuevas para los soldados, aguardiente para el consumo de toda la tropa, y 100 cigarrillos de primera calidad para cada oficial.

Es de esperar que, acordada la suspensión de hostilidades, sean indemnizadas las víctimas de semejantes exacciones.

Correspondencias particulares afirman que la derrota del general Banks en Luisiana es mas considerable de lo que se ha dicho. La mitad de su ejército quedó destruido, y á no haber llegado á tiempo algunos refuerzos, los confederados hubieran podido tomar á Nueva-Orleans.

Si la crisis financiera continúa, se teme que estallará la revolución en New-York. La situación del gobierno es muy comprometida.

El diario oficial del gobierno francés inserta un decreto prohibiendo la publicación en Francia del Breve pontificio, fecha 17 de marzo último, que prescribía la introducción de la liturgia romana en la diócesis de Lyon. El gobierno se apoya en los artículos orgánicos del concordato y en la ley del 18 germinal, año X de la república.

GACETILLA.

El reloj.—Existe un eco sonoro y vibrante dentro de la población, que nos manda en nuestras operaciones, nos guía en nuestro camino, y nos recuerda constantemente la brevedad del tiempo.

Este eco es el eco del reloj.

El reloj que habla á la capital suele vivir muy alto, es decir, en las torres.

El reloj es la lengua del tiempo. Los enamorados ausentes lo adelantan, el reo de muerte lo atrasa; el que saborea los placeres de una noche de gloria quisiera pararlo.

Indudablemente el reloj es el barómetro de la vida.

Las horas son nuestras lágrimas, los minutos son nuestros placeres.

El reloj que llevamos en el bolsillo bien pudiera decirse que es un nuevo corazón que se mueve á la par del nuestro.

En los dos hay vida, los dos laten, los dos andan.

El reloj es un celoso amigo nuestro que siempre nos anda gritando alerta... alerta.

El reloj nos marca un punto en la cuna y otro en el sepulcro; nos llena de ilusiones cuando nos concede una hora de amor, y grita en la conciencia del criminal: ¡Ya es tarde!

El reloj, por último, disipa el hambre de los serenos.

A la chiquillería.—Hace dos ó tres días se está trabajando en arreglar el tocador de los *altos personajes*, los gigantes que preceden las procesiones del Córpus. Este año estrenarán las *señoronas* trajes nuevos.

Visita.—El miércoles llegó á esta ciudad un comisionado del Sr. Rector de la universidad de Barcelona, Sr. Milá y Fontanals, catedrático de literatura española, visitando nuestro Instituto Provincial y Escuela Normal, de cuyo estado quedó según se nos ha dicho, sumamente complacido.

Guardia civil.—Según el último número del Boletín oficial de la provincia, el número de las capturas verificadas por la fuerza del tercer tercio de aquel benemérito cuerpo, durante el pasado mes de abril, asciende á 63 en esta forma: por heridas 7, por robo 9, por hurto 4, por contrabando 2, por desertores del ejército 1, y 40 por otros delitos y faltas.

Luces.—De fijo el Ayuntamiento de esta Capital está sobrado de fondos, ó al menos así lo revela el gas que inutilmente se consume, encendiendo como se encienden los faroles del alumbrado público una hora antes de ser noche.

Todo lo que se gasta superfluamente se economiza en la calle de las Huertas, puesto que aun el nuevo alumbrado no se ha dignado saludar á los habitantes de dicha calle. Vaya lo uno por lo otro.

Mes de María.—Hoy el coro de niños y niñas cantará por última vez en dicha función que termina en la iglesia de Nuestra de los Dolores. Dirá el sermón el presbítero D. Joaquin Bordas y Sala; y después del ofrecimiento de las flores, se cantará por el mismo coro el himno de despedida á la Santísima Virgen.

VARIEDADES.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de la siguiente carta, escrita por el erudito y laborioso bibliógrafo don Nicolás Diaz Benjumea, con motivo del feliz hallazgo del álbum del célebre pintor Sevillano Francisco Pacheco.

(Conclusion.)

un rústico, un hombre sin educación el que en reciente época poseía el álbum, sino nada menos que un médico,

como aquel de marras, que en una caja de plomo, según el señor don Adolfo de Castro, padre putativo del Buscapié, tenía los manuscritos ó memorias de los hechos de D. Quijote. En 1830, dice el señor Asensio, lo poseía ya don Vicente Aviles, médico de Villa de Fuentes de Andalucía: y ya por estos años tenía el público hambre y sed de investigaciones respecto á Cervantes. No digo nada de los que á su muerte fueron sus depositarios. ¿Es posible que estuviesen en lazareto y apartados como por cordón sanitario de la comunicación con las ideas ó con las personas letradas? Todo es creíble; pero hay mas probabilidades para creer que en el tal libro no apareciese retrato alguno de Cervantes, pues muy sándios debían de ser los poseedores, que viendo alborotada la república de las letras, y perdida en un mar de dudas y laberintos, no salían á ponerla en paz diciendo esta boca es mía.

De aquí mi razón de dudar, cuando en estos días pasados se anunció la aparición del retrato de Cervantes en Sevilla. ¿Podía ser este suceso independiente de relaciones con el mencionado libro de Pacheco? No, sin duda; antes se espresaba que el retrato era uno de tantos notables entre los que formaban la colección del ilustre artista sevillano. Su autenticidad en tal caso era irrecusable. No obstante, la duda seguía estendiendo, como diría un poeta, sus tenebrosas alas. Lo primero que debió saber el público, porque no había necesidad de largas epístolas, sino de dos letras para el caso, era qué patria le asignaba Pacheco, caso de haber puesto su epítome biográfico, y lo segundo, si se parecía al que los españoles é ingleses conocemos por rostro del autor del *Quijote*. Desde el punto y hora en que falta esta revelación tan natural y consiguiente, no vacilé en comunicar claramente sin sospechas de que no había tal retrato de Cervantes en la colección hallada, por mas que sea una gran ventura *la feliz casualidad* que nos hará conocer los de varones ilustres de los siglos xvi y xvii. Cuanto he leído después acerca del precioso libro, es lo que vulgarmente decimos, *música celestial*; y los que han sido sorprendidos, y creyeron poseer la fotografía del príncipe de los ingenios, deben leer la lista de los personajes, cuyos son los retratos encontrados y ver ¡oh dolor! ¡oh esperanzas vivas, muertas en su flor! que no se menciona, ni siquiera al margen, ni en postdata, ni en nota el nombre de Cervantes.

¡Quedamos lucidos! Tiempo hacia (desde la pesada broma del Buscapié), que no corría una filfa de tal calibre por los dominios de España, siempre grave y formalota en estas materias. Pero extraño es el disimulo con que se va descartando el nombre de Cervantes de la cuestión del libro de Pacheco, supuesto que el actual poseedor debe saber que la prensa ha propalado este rumor, y que tales aseveraciones de alguna parte han nacido, si ya no es que hemos de achacarle, como Sancho lo del rucio, á yerro de los impresores. En suma, lo único que nos resta, en lo que á Cervantes toca, es saber á quién, dónde y cómo tuvo lugar esa super-vision de su retrato; ó si en efecto, muchos le vieron, y si su repentina desaparición ha de atribuirse á las brujas, los duendes, los mozos ó los malignos encantadores que todas sus cosas trocaban. Téngase cuidado de rociar el álbum con una escudilla de agua bendita, que todavía es posible que entre el forro, ó al trasluz, como los sellos del fabricante de papel, aparezca el codiciado retrato, ó tal vez, y es lo que mas creo, los dichos mozos encantados hayan transformado su figura en la de algun maestro ó fraile, licenciado ó bachiller de los que en él se contienen, y han de ser los que forman los números 31 y 32 de la lista. Si este recurso falta, la esperanza no puede quedar mas muerta, ni mas acreditada la musaraña.

Se repite de V. afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.—
Nicolás Diaz Benjumea.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA: S. Secundino mr.

CUARENTA HORAS: continuan en la Iglesia de S. Pedro de Galligans: se descubre á las ocho de la mañana y se reserva á las once y media y por la tarde desde las seis y media á las ocho y media.

CORTE DE MARIA: hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Angeles en el Mercadal.

ANUNCIOS.

EL DIRECTOR DEL MAGNÍFICO ESTABLECIMIENTO de baños termales de Ntra. Señora de las Mercedes, distante una hora de Figueras en la carretera Real de Francia, tiene el honor de participar al ilustrado público que los baños empezaron el dia 15 de mayo y que la Fonda se abrirá el 1.º de junio.

Las aguas sulfurosas y salinas de las Mercedes son soberanas para las enfermedades de la piel, del estómago, del pecho, del hígado y las obstrucciones del vientre.

NOTA. Se toma abono para tres meses, empezando en primero de junio. -9-

BAÑOLAS.

NOTICIAS HISTÓRICAS DE ESTA VILLA,

POR

D. Enrique C. Girbal.

Esta obrita que forma un tomo en 8.º y consta de 100 páginas, se halla de venta en Gerona en la librería Gerundense y en la de Tomás Carreras, á 4 reales el ejemplar.



PARA-RAYOS.

Construcción y colocación bajo un nuevo sistema seguro y económico.

Fábrica de anteojos del Sr. Corrons artista de la Real Casa, Rambla acera del Liceo, núm. 12, Barcelona.

Representante de dicha fábrica en Gerona D. Ramon Corrons, calle de la Forsa núm. 12,

VENTAS.

A voluntad de su dueño, se venderá una casa en la ciudad de Manresa que se halla situada en un puesto regular, y un campo de regadío de una cuartera de sembradura que está á medio cuarto de hora de dicha ciudad. Se dará á precio muy cómodo y se desea vender todo junto, ó bien tambien

se hará una permuta con fincas de igual valor, con tal que estén situadas en las cercanías de esta de Gerona.

En la imprenta de este periódico darán razon del encargado de las condiciones.

LA PROSTITUCION Y LA SÍFILIS:

ENSAYO

Acerca las causas de la propagacion de las enfermedades sifilíticas y los medios de oponerse á ella,

POR EL

DR. D. ANTONIO PRATS Y BOSCH,

SOCIO CORRESPONSAL DE LA ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJÍA DE BARCELONA Y DE LA MÉDICO-QUIRÚRGICA MATRITENSE.

Esta obrita que forma un tomo en cuarto y consta de unas 100 páginas, se halla de venta en la librería de Tomás Carreras, á 6 reales el ejemplar.

OBRAS PUBLICADAS,

Por D. Antonio Surós,

Profesor de la escuela Normal de Pontevedra.

CURSO DE HISTORIA SAGRADA. — Precedida de una noticia sobre cada uno de los libros del antiguo y nuevo Testamento, segun el concilio de Trento. Obra aprobada por la autoridad eclesiástica. Precio á 6 rs. el ejemplar.

EPÍTOME DE RELIGION Y MORAL. — Obra aprobada por la autoridad eclesiástica. Precio 2 rs. ejemplar.

OPÚSCULO DE URBANIDAD. — Al alcance de los niños. Precio 1 r. ejemplar.

Véndense en esta Capital en la librería de Francisco Dorca, plaza de la Constitucion, núm. 7 y en la de Tomás Carreras, Ballesterias núm. 3; y en Barcelona en casa de Bastinos é hijo, calle de la Boqueria.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO DE LA REINA.

Funcion para hoy Sábado 21 de los corrientes.

9.ª DE ABONO.

Se pondrá en escena la zarzuela en 4 actos titulada:

LOS MAGYARES.

A las 8 en punto.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterias núm. 3.